
 



Из протокола заседания исполнительного комитета 
Ивановского городского Совета депутатов трудящихся 

о мероприятиях по предупреждению заболеваний 
паразитарными тифами 

 
19 сентября 1941 г. 

 
ПОСТАНОВИЛИ:  Учитывая исключительную важность в условиях 

военной обстановки принятия своевременных мер к не допуску 
паразитарных тифов, исполком горсовета РЕШАЕТ: 

 
А. По людским контингентам 

 
1. Обязать гор. эпидемиолога тов. Григорович взять под 

обсервацию прошлогодние очаги паразитарных тифов и при наличии 
показателей подвергнуть профилактической дезинсекционной 
обработке. 

2. Обязать зав. горОНО, директоров школ, зав. детсадов и 
горздравотдел организовать систематическую проверку (не менее 
одного раза в неделю) санитарной запущенности среди учащихся школ 
и детей, находящихся в детсадах. Всех завшивевших учащихся 
безоговорочно отсылать домой для проведения родителями их туалета 
в соответствующее состояние (стрижка, дезинсекция, мытье и т. п.). 

Обязать тов. Дворникову собрать специальное совещание 
директоров школ и зав. детсадами по этому вопросу. 

3. Обязать директоров предприятий, учреждений, учебных 
заведений, имеющих общежития, установить еженедельный просмотр 
санитарного состояния помещений, в особенности постельного белья, 
гардеробов, раздевалок. Одновременно при содействии районных 
поликлиник проводить не менее двух раз в месяц осмотры на 
завшивленность проживающих в общежитии лиц. В случае обнаружения 
такого рода завшивленных, немедленно удалять их из помещения 
общежитий в отдельные комнаты (изоляторы) для санитарной 
обработки и обсервации в течение инкубационного срока, 
установленного для паразитарных тифов. 

4. Обязать директоров предприятий, учреждений и учебных 
заведений во всех общежитиях, бараках иметь одну изоляционную 
комнату для выдержки прибывающих из других городов до прохождения 
их через соответствующую обязательную санитарную обработку. 

5. Обязать начальника жел. дор. станции Иванова проводить 
ежедневную дезинсекцию всех помещений вокзала и принять меры ко 
всяческому сокращению накопления на вокзале ожидающих 
пассажиров. 

6. Обязать начальника железнодорожного санитарного участка тов. 
Путцыгина приступить к немедленному проведению всех мероприятий, 



положенных по профилактике паразитарных тифов в условиях железной 
дороги. 

7. Предложить нач. эвакопункта облисполкома т. Кирьянову 
проводить полную санитарную обработку всех накапливающихся 
эвакуированных и ежедневно проводить дезинсекцию помещения 
эвакопункта, коек и постельных принадлежностей – после каждой смены 
эвакуированных. 

8. Поручить директору банно-прачечного управления тов. 
Иконникову, совместно с госсанинспектором т. Спектор подработать 
вопрос о работе бань по пропуску воинских частей и свои соображения 
внести на горисполком. 

 
Б. По спец. учреждениям 

 
2. Обязать гортоп и банно-прачечное управление обеспечить бани 

достаточным количеством топлива с тем, чтобы никаких перебоев в 
работе бань не было. 

3. Поручить горкомхозу, совместно с банно-прачечным 
управлением и госсанинспекцией: 

а) в 3-х дневный срок подработать вопрос о приспособлении 
Балашовской бани под сан. пропускник и свои соображения внести на 
горисполком; 

б) обеспечить бесперебойную работу сан. пропускника при 
Посадской бане с дополнительным котлом, который установлен; 

в) в  пятидневный срок  произвести проверку состояния бань при 
ф-ках и заводах в части использования их с полной нагрузкой и свои 
соображения внести на горисполком. 

4. Обязать товарища Иконникова в декадный срок 
переоборудовать сан. пропускник при Хуторовской бане в соответствии 
с указаниями госсанинспекции. 

5. Обязать тов. Творогова, совместно с горторготделом и банно-
прачечным управлением в 2-х дневный срок подработать вопрос об 
организации торговли мылом в помещениях раздевалок бань. 

6. Предложить начальнику ЖЧ-4 тов. Баранову к 1-му октября т. г. 
восстановить сан. пропускник с водопроводом и электрооборудованием. 

7. Поручить госсанинспекции произвести детальную проверку 
санитарного состояния вокзала и на очередном заседании исполкома 
заслушать этот вопрос с вызовом санитарной инспекции НЧЖ-4. 

8. Обязать горэпидемиолога тов. Григорович закончить 
строительство дезинфекционного пункта к 1-му октября и к этому же 
сроку отремонтировать и привести в надлежащую техническую 
пригодность сан. пропускник, предложив главному врачу 1-й гор. 
больницы полностью передать пропускник в распоряжение 
горэпидстанции. 



9. Поручить тов. Максимову – госстройконтролеру совместно с т. т. 
Спектор и Григорович в 2-х дневный срок произвести детальную 
проверку состояния строительства пункта и установить: какая требуется 
помощь строителям, после чего разрешить вопрос на специальном 
совещании в горисполкоме. 

10. Обязать горздравотдел и аптекоуправление обеспечить 
горэпидстанцию достаточным количеством дезинфицирных средств 
(сольвент, сольвеновая паста, мыло, керосина и др.). 

11. Учитывая опыт прошлых лет, обратить особое внимание 
директоров промышленных предприятий, комендантов общежитий, глав. 
врачей лечебных учреждений на создание надлежащего санитарного 
режима в общежитиях и лечебных учреждениях, ни в коем случае не 
допуская проникновения завшивленного контингента в палаты и 
общежития. 

12. Обязать учреждения, имеющие парикмахерские, установить 
немедленное сжигание волос после стрижки каждого посетителя и 
обеспечить дезинсекцию и дезинфекцию инструментария после каждого 
клиента и снабжение его чистым бельем. 

 
В. По линии горздравотдела 

 
1. Предложить горздравотделу собрать всех врачей города для 

проработки мероприятий по профилактике паразитарных тифов, 
обратив особое внимание лечебных учреждений, отдельных врачей и 
особенно частнопрактикующих, на своевременность присылки 
экстренных извещений в горэпидстанцию, на тщательную 
своевременную перевозку заболевших, на усиление режима обсервации 
за очагами и на применение методов ранней диагностики паразитарных 
тифов. 

2. Обязать сан. просвет. горздравотдел организовать массовую, 
разъяснительную работу по профилю паразитарных тифов путем 
выпуска соответствующих листов-лозунгов, расклейки плакатов, 
постановки специальных стендов и выступлений, проведения 
соответствующих бесед на фабриках и заводах. 

3. Контроль за выполнением настоящего решения возложить на 
госсанинспекцию. 

 
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ ИСПОЛКОМА ГОРСОВЕТА   (ГОНОБОБЛЕВ) 
СЕКРЕТАРЬ ИСПОЛКОМА ГОРСОВЕТА    (ГУЩИН) 
 

ГАИО. Ф. 31, оп. 9, д. 18, лл. 54-56 об. 
 

 
 
 



Л О З У Н Г И: 
 
1. «Не одевайте чужой одежды без предварительной очистки, 

проглаживания ее. На ней могут быть вши, которые заразят Вас сыпным 
тифом». 

2. «Граждане, боритесь со вшивостью. Для борьбы со вшами: 
сухой жар, проглаживание горячим утюгом, прожаривание одежды в 
русской печи». 

3. «Родители! Следите за чистотой ваших детей, за их бельем, 
волосами, при появлении у них вшивости немедленно ее уничтожайте». 

4. «Соблюдайте чистоту тела, белья и одежды: ходите в баню, 
меняйте белье, чистите и выколачивайте одежду, постель, чтобы 
избежать вшивости и заражения сыпным тифом». 

5. «Сыпной тиф бывает только от заражения, переносят заразу 
сыпного тифа ВШИ». 

6. «Не верьте, что вши заводятся самозарождением. Вошь 
попадает на нас с других людей и выводится из гнид. Следите за 
одеждой особенно по возвращении домой из поездок: трамваев, 
очередей, кино, театров и других мест». 

7. «От мороза вши в одежде не всегда погибают. Уничтожить вшей 
надо прожариванием в специальных камерах или русских печах». 

8. «Одним мытьем водой тела или головы от вшей не избавишься. 
После мытья смените белье и вычесывайте волосы». 

9. «Граждане и гражданки! Запомните, что предупреждение 
массовых заразных болезней, в том числе брюшного тифа и дизентерии, 
во многом зависит исключительно от нас самих. От нашего поведения 
на производстве и в быту». 

10. «Крепите санитарную оборону. Ограждайте Советскую страну 
от брюшного тифа и дизентерии». 

11. «Чистота – залог здоровья в тылу – победа на фронте». 
12. «Там, где грязь – там болезнь. Бороться с грязью – борьба с 

врагом». 
13. «Помогайте санитарным постам твоего дома мобилизовать 

жителей на коллективную уборку двора, улиц». 
14. «Будь проводником санитарной культуры в той квартире 

(общежитии), в котором ты проживаешь, соблюдай чистоту в местах 
общего пользования: на кухне, в уборной, в умывальной, в коридоре, в 
прихожей». 

 
ГАИО. Ф. 27, оп. 1, д. 1923, л. 40, 40 об. 

 
 
 
 
 



Письмо красноармейца Клепикова А.В. 
 

1942 год* 
 
Пишу и не знаю, достигнет ли мое письмо цели и знает ли кто меня 

среди коллектива госпиталя, уверенности нет, а поблагодарить, узнать 
как живет коллектив, считаю своей обязанностью, а те, что остались 
возможно в этом госпитале, могли просто забыть. Не знаю, работает ли 
врач Зинаида Дмитриевна, врач Софья Яковлевна, сестры – Нина 
Беляева, Надя «мамаша», Клава Полякова, санитар Шахов и другие 
работники того времени. Не знаю, есть ли кто из знакомых мне в 
госпитале и писать не знаешь, что именно, но если кто еще и работает, 
прошу передать мое товарищеское спасибо и привет. 

Ни в одном из последующих госпиталей, в которых я еще лежал, 
счетом в 4-х, я не видел того медицинского обслуживания, ухода и столь 
сердечного отношения, как от перечисленного коллектива товарищей, 
уходом и заботой которых я остался жив. 

Хотелось бы спросить именно сейчас Зинаиду Дмитриевну, или 
кого-нибудь, бывает ли какая-нибудь уверенность в том, что я при столь 
тяжелой форме болезни буду жив. Может быть я остался жив еще 
потому, что хотел именно смерти, а переживши столько, ни один 
человеческий мозг не забудет обстановку и людей, кому он обязан. 

Я сижу и пишу впервые, но уже среди родных и домашней 
обстановки. 

Правда, мою ногу испортили в следующем госпитале гор. Иваново, 
необходимо вновь лежать, но раны все закрылись, хотя боли нервного 
порядка еще не прошли и приступать на ногу нельзя. 

Ну, подробно о себе напишу, как получу подтверждение от кого-
либо из Вас. 

Курю «Казбек» и «Беломор», иногда балуюсь какао и даже 
шоколадом, а с жирами дело обстоит здесь труднее. Ну, пока. 

 
КЛЕПИКОВ А.В. 

 
ГАИО. Ф. 27, оп. 1, д. 1915, л. 23. 
 
 
 
 
 
 
 
_____________________________ 
* Дата установлена по заголовку дела. 

 



Из стенограммы совещания работников госпиталей 
при секретариате ГК ВКП(б) о работе госпиталя № 3824 

 
13 февраля 1943 г. 

 
Политическое обслуживание. Ежедневно с ран. больными 

проводится политинформация с применением карты. Политинформация 
проводится в клубе в течение 30-35 минут, присутствует человек 20-30. 

Кроме этого, проводится политинформация – 15-минутник зам. нач. 
по политчасти у ран. больных. В месяц раз-два проводятся вечера 
вопросов и ответов, на которых выявляются запросы ран. больных. 
Здесь даются ответы на все вопросы и на обслуживание, и на питания и 
т. д. Эти вечера помогают своевременно выявить недостатки. Был такой 
вечер у нас в ноябре и два – в январе. 

Проводим совещания со старшинами палат, где обсуждаются 
вопросы о повышении дисциплины. 

Лекции проводятся от горкома партии примерно 3-4 в месяц. Были 
случаи, когда срывались лекции по вине лектора. Ран. больные от 
проводимых лекций всегда остаются довольными. Бывают доклады по 
2-3 раза в месяц, которые ставятся ДКА. Даваемая тематика 
удовлетворяет нас. Лекций проводится достаточно. 

По плану нам дают только 10 кинокартин в месяц. Но благодаря 
изворотливости нашего киномеханика из ран. больных, мы получаем 
больше, до 20. Бывают концерты раз 3-4 в месяц. Наша художественная 
самодеятельность слаба. Газеты мы получаем по лимиту и делаем так, 
чтобы они были в каждой палате. Имеется баян, две гармошки, шашки, 
домино и др. игры. Плохо то, что нет струнных инструментов. Что 
можем, то делаем своими силами, например, домино, шашки. Имеется 
радио, репродукторы есть по отделениям, но их еще недостаточно. 

С ран. больными проводятся занятия по военному обучению. 
Учеба проводится с отечественными и трофейными орудиями. 

В системе организации у нас существует некоторое противоречие: 
ран. больные у нас все военнообязанные, военнослужащие, а врачи, 
сестры и др. персонал – вольнонаемные и эти вольнонаемные являются 
начальниками. Было бы лучше, если госпиталь находился бы в системе 
НКО, чтобы были выделены военноначальники. 

В помещении тепло, от 15 до 20 тепла, но с топливом плохо: нет 
запаса. 25 человек работает сейчас на заготовке в Ново-Талицах, в этом 
деле нас больше подводит транспорт. У нас 118 лошадей, но здоровых 
было очень мало – больные чесоткой. Часть лошадей сейчас выписана, 
но часть еще находится на излечении. На подвозке топлива работает 5 
колхозных лошадей. 

Жалоб официальных на питание не было. Ежедневно бывают в 
столовой пищевые белки. У нас работает сейчас новый повар. 
Недостатки бывают те, что иногда не хватает нормы больным. Но это 



чаще бывает со вновь прибывшими. На кухне не хватает стаканов и не 
хватает кухонной посуды вообще. Обед проходит у нас с повторного до 
4 часов. С завтраком управляемся в полтора часа. Для того, чтобы 
выйти из положения со стаканами мы используем консервные банки. 

Ран. больных купаем раз в 10 дней и также меняем белье. Белье 
стирается в своей прачечной и городской, но городская стирает очень 
плохо. Белья у нас имеется две с половиной смены. 

Есть задержка в выплате зарплаты ран. больным. Мы не 
выплатили за 2-3 месяца, особенно командирам. Табак сегодня 
получили. 

Политинформацию я провожу сам с сестрами, с санитарками 
проводит мой помощник. Организована починка обуви для персонала и 
сестры ходят все в обуви. Есть портной. 

Вопрос с питанием личного состава госпиталя обстоит 
неблагополучно. Сейчас сестры и санитарки получают только один 
обед. У нас нет сейчас картофеля и капусты для персонала. Для ран. 
больных у нас есть пока килограммов 200 капусты и тонн 300 
картофеля. 

Производим отпуск из госпиталя ран. больных по служебным 
делам. Бывают случаи, когда они запаздывают, тогда принимаем меры 
согласно устава Красной Армии. Есть также и трудноисправимые в этом 
отношении, в отношении нарушения Устава. Вот, например, 
Мирошниченко был направлен к военному прокурору и нарушил Устав. 
Написал рапорт с извинением, а через день допустил снова. Есть и 
другие. 

Шефом у нас был завод № 3, военторг, обловощ, облОНО, уч. 
производственный комбинат облсобеса. Наиболее активными шефами 
являются з-д № 3 и 56 школа. Почти ежедневно бывают в госпитале 
человек 20 от шефов. Нам нужно сейчас помогать в смысле культурного 
наведения порядка в палатах. В этом деле помогают шефы. У 
некоторых шефов есть и нехорошие наклонности. Таких людей 
приходится отстранять. 

Сансостояние госпиталя – удовлетворительное. Но есть и 
недостатки. Не все благополучно с питанием. Бывают случаи нечистоты. 
Это объясняется тем, что старшина не всегда следит за порядком. С 
ДКА связь у нас ежедневна. Они нам помогают в культурном 
обслуживании. 

С шефами я уже договорился о том, чтобы подарки ко дню Красной 
Армии были для каждого бойца. Их уже готовят. 

 
ГАИО. Ф. 27, оп. 1, д. 2021, лл. 3-5об. 

 
 
 
 



Из докладной записки о состоянии шефской работы  
над  госпиталями по Фрунзенскому району 

 
Июнь 1943 г.* 

 
Мебельный комбинат шефствует материально очень хорошо: 

сделан фургон для хлеба, костыли, кровати, отдан в эксплуатацию 
госпиталя рояль, помощь в пиломатериалах и прочее. 

До 30 апреля выделялись рабочие для обслуживания 
тяжелобольных, выполняя всю черновую работу, включая мытье полов в 
палатах. В течение двух последних месяцев – живая связь отсутствует. 
В беседе с руководством комбината выяснилось, что даже и сами 
руководители связь с госпиталем забросили. 

Хлебозавод № 10. Исключительно мало уделяет шефской работе и 
заботе о госпитале. Вся помощь выражается в том, что хлебозаводом 
отдана в эксплуатацию кузница, да еще проводится обмен опытом 
художественной самодеятельности с обоих сторон. Госпиталь же в свою 
очередь превратился как бы в настоящего шефа над заводом № 10. 
Нужны люди заводу для разгрузки и нагрузки хлеба, сухарей, муки – 
госпиталь посылает людей, нужны пропагандисты госпиталь тоже шлет. 

Фармшкола имеет тесную связь с госпиталем. Регулярно посылают 
5-6 человек шефов для проведения разнообразной работы по 
обслуживанию лежащих больных: читки газет, книг, приносили свои 
патефоны, набивали матрацы, подушки, мыли полы и прочее. Госпиталь 
свои шефские организации обслуживает лекциями, докладами, по 
реализации займа так же посылались люди. 

Фабрика БДМ шефствует материально хорошо: оказывая помощь в 
строительных материалах, краске и орешком для набивки подушек, 
пряжи для носок, матрацев. Для ухода за тяжелобольными было выдано 
для ф-ки 25 проп., распределены шефы по отделениям. 

<…> 
35 школа шефствует с начала организации госпиталя. Каждый 

класс имеет свою определенную палату. Ранбольных снабжали 
литературой, бумагой, конвертами, выступления художественной 
самодеятельности в палатах. Школа занимала по культурному 
обслуживанию больных 1-е место. После 1-го мая школьники с шефской 
работы сняты на испытания по школе. 

Артель «9-е Января». Добровольно обслуживает госпиталь по 
починке белья, глажения, переноски раненых, ежедневно в количестве 5 
человек работниц. 

<…> 
 
 

______________________________ 
* Дата установлена по тексту документа. 



Из всех шефов самые лучшие организации: ф-ка имени Крупской, 
артель размотка пряжи, промкомбинат № 2, 400-х кв. дом и дет. ясли 
№33. Эти вышеперечисленные организации кроме материальной 
помощи (которую они выполняли хорошо) установлена живая связь по 
обслуживанию ран. больных, уход за тяжело больными, стирка белья, 
халатов, брюк, носок, починка белья, мытье полов, оформление палат, 
пошивка бахилл около 200 штук, пошивка платьев, освобожденному 
району Смоленской области – 80 штук, собраны для столовой госпиталя 
тарелки, блюдца в большом количестве. Кроме этого шефы 
кожремсоюза, ф-ки им. Крупской, промкомбината № 2, артель размотка 
пряжи для сотрудников госпиталя эвакуированных сделали платья, 
сорочки, блузки, береты, тапочки, жилеты меховые рукавицы, хирургу т. 
Эфрус хромовые сапоги. Составлен график посещения шефами 
госпиталя, который аккуратно выполняют и отлично работают. 

Размотка пряжи т. т. Слюняева, Килломан, Шимякина, ф-ка им. 
Крупской – Федорова, Евсеева и Мичурина, 400-х кв. дом – домохозяйки 
т. т. Прохорова, Горносталева и Вишнякова, дет ясли № 33 – 
предместкома Подшивалкина. Все эти вышеперечисленные люди 
отмечены благодарностью приказом от командования госпиталя и 
фотоснимки отличников шефов были помещены в общегоспитальной 
газете. 

Энергоинститут, авторемзавод, кожремсоюз, облпромкасса в 
начале шефство свое проявляли неплохо, но в настоящее время связь 
прекращена. 

Со стороны госпиталя во все шефствующие организации 
посылались пропагандисты для проведения докладов, бесед и лекций, 
демонстрировались кинокартины, концерты художественной 
самодеятельности госпиталя. Выделялись для хоз. нужд кузнецы, 
плотники, столяры, электромонтеры, помогали транспортом. 

<…> 
Управление связи помогает: в ремонте радиоаппаратуры и 

установки этой аппаратуры в каждой палате. Установлен 
громкоговоритель в саду, подарен адаптер, два патефона с 
пластинками, 200 штук театральных стульев. На каждый праздник 
организуются ценные подарки, как например: именные портсигары, 
воротнички, носовые платки, бумага, открытки, конверты, карандаши и 
прочее. Для постоянной живой связи выдано 10 пропусков, которые 
распределены по отделам управления, и каждый отдел имеет свое 
подшефное отделение по обслуживанию раненых и больных госпиталя 
уход за тяжело больными, ремонт белья, штопка носок, обшивка 
полотенец, оформление палат и активно участвовали в генеральной 
уборке госпиталя, работая при приемке и эвакуации ран. больных. 

 



Особо активно выделяются своей патриотической работой т. т. 
Морозова А.В. –  бригадир по управл. связи по шефской работе, 
Семенас М., Федотова и Чернобурова М.Ф. председатель обкома связи. 
 
ГАИО. Ф. 27, оп. 1, д. 2038, лл. 26-28. 

 
 

Из протокола заседания исполнительного комитета 
Ивановского городского Совета депутатов трудящихся 

о состоянии с детской заболеваемостью и смертностью  
в городе 

 
4 февраля 1944 г. 

 
ПОСТАНОВИЛИ:  Отметить, что несмотря на проведение по 

детским лечебно-профилактическим учреждениям ряда мероприятий по 
улучшению профилактической и медицинской работы, а также 
улучшение качества работы в детских яслях, заболеваемость и 
смертность среди детей младшего возраста держится на высоком 
уровне, особенно по таким заболеваниям, как: воспаление легких, 
дизентерия, болезни новорожденных, хотя по сравнению с 1942 г. 
заболеваемость среди детей снизилась в 2 раза и смертность в 3 раза. 

Создавшееся положение является следствием: 
а) недостаточной лечебно-профилактической работы в роддомах и 

детских консультациях о сохранении здоровья и жизни новорожденных, 
б) низкой и поздней госпитализации детей, заболевших 

воспалением легких (35%), 
в) отсутствия выполнения решений СНК от 27/Х 42 г. о снабжении 

детей молоком, как основным продуктом детского питания, 
г) слабой работы женских консультаций по осуществлению 

контроля за бытовыми и материальными условиями женщин-рожениц, 
д) недостаточного медицинского обслуживания детей в детских 

поликлиниках и консультациях города. 
<…> 
Исполком городского совета ПОСТАНОВЛЯЕТ: 
1. Обязать председателей исполкомов райсоветов: 
а) через актив района в течение февраля месяца т. г. проверить 

быт работниц и служащих, имеющих детей до 3-х летнего возраста, и 
оказывать им через детскую консультацию систематическую помощь в 
улучшении их быта и лечении ребенка; 

б) ежемесячно заслушивать на исполкомах доклады зав. 
райздравотделами о заболеваемости и смертности среди детей, а раз в 
квартал утверждать планы райпедиатров по улучшению медицинского и 
бытового обслуживания детей; 



в) к 20/II т. г. разработать план развития подсобных хозяйств при 
детских больницах, крупных детских яслях и садах. Отвести для них 
вблизи города земельные участки и дать свои соображения исполкому 
горсовета о потребном количестве крупного и мелкого скота и семян для 
этих учреждений. 

2. Обязать председателя Кировского райисполкома т. Фолифорова 
к 1/III 44 г. открыть раздаточный пункт в районе меланжевого комбината. 

3. Обязать зав. горздравотделом т. Бровкину: 
1) улучшить санпросветработу среди родителей путем организации 

при детских консультациях и общежитиях школ матерей, радиолекций, 
бесед, широко используя печать, конференции родителей и т.д., 
привлекая к этой работе лучших педиатров города, 

2) обеспечить контроль за лечащими врачами по проведению 
лечебно-профилактических мероприятий среди детей, своевременной 
их госпитализации, особенно с воспалением легких и обеспечение 
своевременной посылки слабых детей в санаторно-оздоровительные 
учреждения, 

3) увеличить число материнских коек при детских больницах на 25 
мест с целью привлечения матерей к уходу за больным ребенком, 

4) шире организовать в детских больницах пользование свежим 
воздухом, для чего обеспечить детей бельем, теплыми конвертами и 
одеждой, 

5) для улучшения ухода за больными детьми систематически 
повышать квалификацию медперсонала и его культурно-политический 
уровень, 

6) в месячный срок детально изучить постановку работы в 
комнатах новорожденных, проанализировать причины высокой 
смертности и о результатах и принятых мерах доложить исполкому 
горсовета, 

7) для улучшения работы яслей в каждом районе организовать 
методический центр – базовые ясли, 

8) в целях улучшения контроля над детьми, отданными на 
воспитание и усыновление, организовать патронатный пункт при доме 
ребенка не позднее 1/III 1944 года, 

9) к 1/III т. г. организовать по городу 6 пунктов сцеживания грудного 
молока, 

10) к 25/II т. г. во всех районах восстановить при яслях 
круглосуточные группы для детей с неустойчивым стулом, 

11) в течение весенне-летнего периода вывезти на дачи не менее 
1000 детей ясельного возраста. 

4. Обязать зав. горторготделом т. Крылова: 
1) обеспечить бесперебойное снабжение детей качественным 

молоком из расчета установленных норм, 
2) в течение текущего месяца на 100% отоварить продкарточки 

донорам грудного молока и беременным женщинам, 



3) обеспечить отоваривание фондов продуктов и особенно овощей 
для организованных детей, питающихся в яслях (ясли на дому), 

4) выделить дополнительно яслям ежедневно 150 литров молока 
для детей с неустойчивым стулом (950 человек), 

5) снабдить детские больницы, детские санатории и дом ребенка 
детской обувью в количестве 50 пар. 

5. Поручить зав. горздравотделом т. Бровкиной, зав. 
горторготделом т. Крылову, зав. горпищеторгом т. Шерышеву 
разработать конкретный план заготовки витаминов (томатов, соков и 
ягод для детей). 

План представить на утверждение горисполкома не позднее 15/III 
1944 года. 

6. Через два месяца заслушать, в порядке контроля, доклад 
горздравотдела о выполнении настоящего решения. 

 
ЗАМ. ПРЕДСЕДАТЕЛЯ ИСПОЛКОМА ГОРСОВЕТА  (СМИРНОВ) 
СЕКРЕТАРЬ ИСПОЛКОМА ГОРСОВЕТА    (КУЗНЕЦОВА) 
 

ГАИО. Ф. 31, оп. 9, д. 139, лл. 10-11об. 
 

 
Из протокола заседания исполнительного комитета 

Ивановского городского Совета депутатов трудящихся 
о мероприятиях по трудообучению и повышению общей 

грамотности раненых в госпитале № 1882 
 

12 января 1945 г. 
 

Учитывая длительное пребывание в госпитале № 1882 раненых 
ампутантов, а также в целях привития им трудовых навыков и 
повышения общей грамотности, исполком Ивановского городского 
совета депутатов трудящихся ПОСТАНОВЛЯЕТ:  

ПОСТАНОВИЛИ:  1. Обязать: 
а) заведующего городским отделом народного образования т. 

Вавулину в срок до 15-го января с. г. выделить для проведения занятий 
с ранеными и больными 3-х преподавателей, из них: одного для занятий 
с малограмотными, одного по подготовке за семилетку и одного за 
десятилетку; 

б) председателя горплана тов. Гусарова совместно с 
горпромкомбинатом горкоопинсоюзом в срок до 1-го февраля с. г. 
разрешить вопрос об организации в госпитале 1882 производственных 
мастерских: швейной, сапожной и столярной, обеспечив последние 
необходимым инвентарем, оборудованием и материалами, а также 
квалифицированными инструкторами. 



Для организации мастерских установить производственные 
годовые планы по ремонту, пошивке швейных изделий, обуви, мебели и 
т. д. 

2. Просить областной комитет профсоюза высшей школы и 
научных работников в порядке шефской работы выделить в госпиталь 
№ 1882 одного преподавателя иностранных языков для занятий с 
ранеными больными. 

3. Учитывая необходимость дальнейшего развертывания работы в 
госпиталях города по трудообучению и трудотерапии, поручить зам. 
председателя исполкома тов. Кудрину в декадный срок по 
договоренности с управлением эвакогоспиталей облздравотдела 
организовать во всех госпиталях города мастерские по изготовлению 
товаров широкого потребления для торговой сети города с учетом 
наличия сырья из местных ресурсов. 

4. Поручить председателю горплана тов. Гусарову и завгорсобесом 
т. Вавиловой к следующему заседанию исполкома подготовить вопрос о 
применении в госпиталях трудотерапии. 

 
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ ИСПОЛКОМА ГОРСОВЕТА   (БОЙЦОВ) 
СЕКРЕТАРЬ ИСПОЛКОМА ГОРСОВЕТА    (ВОЛКОВА) 
 

ГАИО. Ф. 31, оп. 9, д. 175, л. 6, 6об. 
 
 
 

 
 


